



**Bürgerentscheid  
am 29. Juni**

# *Der Faktencheck*

Informieren Sie sich zum  
geplanten neuen Klinikum  
Baden-Baden/Rastatt

Nur wer die Fakten kennt,  
kann richtig entscheiden.

**Nein**

**Gemeinsam für  
das neue Klinikum**

BADEN  BADEN

### **Behauptung 1:**

*«Beim Bürgerentscheid wird über den Standort des neuen Klinikums abgestimmt.»*

**FAKT:**

Falsch! Diese Entscheidung trifft die Gesellschafterversammlung des Klinikums Mittelbaden. Der Gesellschafterversammlung gehören Oberbürgermeister Dietmar Späth und der Landrat des Landkreises Rastatt, Prof. Dr. Christian Dusch, an. Stattdessen geht es darum, den Beschluss des Gemeinderats der Stadt Baden-Baden vom 25. November 2024 in Teilen aufzuheben. Der Gemeinderat hat beschlossen, für den Standort „Am Münchfeldsee“ zu stimmen.

### **Behauptung 2:**

*«Wenn der Bürgerentscheid gegen den Beschluss des Gemeinderats ausfällt, startet ein neues Standortauswahlverfahren.»*

**FAKT:**

Wenn der Oberbürgermeister für einen Standort in Baden-Baden stimmt, kommt es zu keiner Einigung, da der Vertreter des Landkreises Rastatt für den Standort „Am Münchfeldsee“ stimmt. Das Projekt kommt zum Erliegen. Es droht Stillstand.

### **Behauptung 3:**

*«Im Notfall ist der Weg nach Rastatt zu weit.»*

**FAKT:**

Neun Rettungswachen und ein 24/7-Heliport sichern schnelle Hilfe – jederzeit, wetterunabhängig. Personen mit Schlaganfall und Herzinfarkt werden schon seit mehreren Jahren nach Rastatt gebracht. Dieser Weg wird kürzer.

#### **Behauptung 4:**

*«Es drohen Kürzungen in der medizinischen Versorgung.»*

**FAKT:** Der geplante Neubau bildet die Vorgaben der aktuellen Krankenhausreform in idealer Weise ab. Das neue Klinikum Baden-Baden/Rastatt erfüllt höchste medizinische Standards.

#### **Behauptung 5:**

*«Das Standort-Gutachten ist unvollständig.»*

**FAKT:** Unabhängige Expertinnen und Experten haben den Standort gründlich geprüft und bestätigt. Der Standort „Am Münchfeldsee“ ist die beste Option.

#### **Behauptung 6:**

*«Der Standort in Balg liegt am zentralsten. Renovieren und Erweitern dieses Standorts erfüllt alle medizinischen Anforderungen und schont die Umwelt.»*

**FAKT:** Das Klinikum Baden-Baden/Rastatt am Standort „Am Münchfeldsee“ ist für mehr als 90 Prozent der Bevölkerung in Mittelbaden innerhalb von 30 Minuten erreichbar. Der Altbau in Balg ist veraltet, eine Sanierung wäre kostspielig und ineffizient. Ein Neubau ist die beste Lösung für die Region.

### **Behauptung 7:**

*«Weltklassemedizin geht nur am Weltklassestandort Baden-Baden.»*

**FAKT:**

Weltklassepersonal kommt nur an ein Weltklasseklinikum. Der Standort „Am Münchfeldsee“ ist am besten geeignet und bietet die Möglichkeit eine zukunftsfähige Infrastruktur aufzubauen, ohne den Betrieb der bisherigen Standorte einzuschränken.

### **Behauptung 8:**

*«Ein Zentralklinikum außerhalb Baden-Badens hat negative wirtschaftliche Auswirkungen auf Baden-Baden.»*

**FAKT:**

Das Klinikum zahlt keine Gewerbesteuer! Die bestehenden Arbeitsplätze bleiben erhalten und die Angestellten müssen nicht umziehen. Zudem stärkt der Neubau die gesamte Region Mittelbaden.

### **Behauptung 9:**

*«Umwelt- und Naturschutz werden nicht berücksichtigt. Der Standort am Münchfeldsee ist PFAS verseucht.»*

**FAKT:**

Bei allen Gutachten wurde der Umwelt- und Naturschutz berücksichtigt. Es werden keine Schutzgebiete oder Biotope direkt beeinträchtigt. Der Neubau wird zudem nachhaltiger und energieeffizienter. Die PFAS-Belastung hat keine Auswirkungen auf das Projekt.

### **Behauptung 10:**

*«Die Verkehrsanbindung ist unzureichend. Die Querspange kommt nicht.»*

**FAKT:**

Die Planung für die Querspange ist weit fortgeschritten. Das Verkehrsministerium hat zugesichert, dass sie kommt. Mit der Querspange wird der Verkehr erheblich entlastet, und das Klinikum Baden-Baden/Rastatt wird hervorragend erreichbar sein.

### **Behauptung 11:**

*«Baden-Baden wird von Rastatt benachteiligt.»*

**FAKT:**

Stadt- und Landkreis haben das neue Klinikum gemeinsam beschlossen. Dabei hat der Landkreis auch Zugeständnisse beim Namen (Klinikum Baden-Baden/Rastatt) und bei der Vereinbarung den Geburtsort Baden-Baden zu erhalten (Gemarkungstausch) gemacht.

### **Behauptung 12:**

*«Die Finanzierung ist für Baden-Baden ungerecht. Die Stadt kann sich das Klinikum nicht leisten.»*

**FAKT:**

Durch das neue Beteiligungsverhältnis werden die Kosten pro Einwohner für Baden-Baden trotzdem deutlich gesenkt. Der Weiterbetrieb der drei veralteten Klinikstandorte kostet Millionen. Der Neubau ist die einzige wirtschaftlich tragfähige Möglichkeit.

# Hintergrundinformationen zum Klinikum:

**Das Klinikum Mittelbaden (KMB)** ist ein kommunales Gesundheitsunternehmen, das von der Stadt Baden-Baden und vom Landkreis Rastatt getragen wird. Die medizinische Versorgung ist derzeit auf die drei Standorte Baden-Baden, Bühl und Rastatt verteilt. Das KMB steht wie viele andere kommunale Krankenhäuser vor der Herausforderung, Qualitäts- und Personalvorgaben der Gesetzgeber mit mehr Wirtschaftlichkeit in Einklang zu bringen.

**Im November 2019** wurde das Unternehmen aktiva-Beratung im Gesundheitswesen GmbH mit einem Strukturgutachten beauftragt. Das Gutachten kam zu dem Ergebnis, dass nur eine Ein-Standort-Lösung die bestmögliche medizinische Versorgung ermöglicht und die wirtschaftlichste Lösung ist.

**Der Gemeinderat der Stadt Baden-Baden** und der Kreistag des Landkreises Rastatt fassten daraufhin den Grundsatzbeschluss zur zukünftigen Ausrichtung der Struktur des Klinikums Mittelbaden und haben die Ein-Standort-Lösung beschlossen.

**Ein Expertenbeirat aus Medizin und Kommunalpolitik** wurde gegründet und Kriterien für einen neuen Standort festgelegt. Damit wurde ein neutraler Maßstab geschaffen. Die Stadt Baden-Baden und die Stadt Rastatt konnten sich mit Grundstücksangeboten auf diese Kriterien hin mit Grundstücken bewerben.

**Das Areal „Am Münchfeldsee“** erhielt die beste Bewertung und wurde daraufhin eingehend untersucht. Die Voruntersuchungen für das Grundstück „Am Münchfeldsee“ bestätigen gute Baugrundeigenschaften.

**Am 25. und 26. November 2024** trafen der Gemeinderat der Stadt Baden-Baden und der Kreistag des Landkreises Rastatt die Grundsatzbeschlüsse zum Bau des Klinikums Baden-Baden/Rastatt am Standort „Am Münchfeldsee“.

**Die Mehrheit des Gemeinderats der Stadt Baden-Baden** unterstützt das Vorhaben und spricht sich für den Bau des neuen Klinikums Baden-Baden/Rastatt am Standort „Am Münchfeldsee“ aus.



[www.baden-baden.de/klinikum](http://www.baden-baden.de/klinikum)



[www.zukunftkmb.de](http://www.zukunftkmb.de)